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化學系的⼤⼩事

王雲銘教授專訪




訪談⼈物簡介


王雲銘教授，現任交通⼤學⽣物科技學院副院長，

於國立清華⼤學化學博⼠畢業，在2006~2008年曾

任⾼雄醫學⼤學醫藥暨應⽤化學系系主任。⽬前在

交⼤的實驗室致⼒研究之領域：1.抗體標靶化微脂

體在癌症診斷及治療之應⽤、2.具光動⼒學療法之

⾦鐵奈米團簇之開發、3.光學影像探針之開發、4.

⽣物無機化學領域藥物之開發。
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進入化學領域從事教育⼯作的契機


在⾼中化學老師的薰陶下，啟發了王教授對化學的興趣，從此展開投入化學領域之路。唸博⼠班的

時候，發現⼤學的教授能夠⾃由地鑽研⾃⼰想研究的項⽬，學術⽅⾯相當地⾃由。就讀博⼠班之

前，王教授曾經在中⼭科學研究院⼯作過，那時候的⼯作比較像是任務導向，因為當時的需求是什

麼，⽽去做什麼的概念，不過王教授對這樣的⼯作⽅式不是很鍾意，當時有位貴⼈告訴王教授：

「只要你能申請到計畫，你就能做你想做的研究。」⽽在教育界不再只是在乎利益層⾯，更能從事

於學術研究有興趣的課題，所以才踏入教育領域。


⼤學時期印象最深刻的事情


化學系最重要的四⾨科⽬分別為：有機化學、無機化學、分析化學及物理化學。這四⾨對於化學系

學⽣是最重要也是最基礎的，⼀定要唸好，無論將來要做什麼化學研究，都要把這些基礎科⽬的觀

念摸得明瞭。王教授叮嚀：哪個老師逼得最嚴苛，哪個領域就讀得最好。還記得那時有機老師每個

禮拜就考⼀次試，也因為這樣，他的有機化學是唸得最好的！當然這只是其中之⼀的原因，另⼀個

是哪個老師上課風趣、吸引⼒⾼，他對那科會更有興趣。 


為什麼我選擇朝向⽣物無機、磁振照影（MRI）對比劑之開發、光學影像

開發、分⼦影像、抗癌藥物這些⽅向的研究？


其實最早是從MRI對比劑著⼿，其他部分是後來才慢慢開始研究的。會開

始研究MRI對比劑是因為王教授在就讀博⼠班時唸的是無機化學，無機化學就是作⾦屬錯合物，其

中⼀種就是釓(Gd(III))⾦屬化合物，這種⾦屬錯合物就可以做成磁振照影對比劑。會做這個的原因，

王教授表⽰：「(1). 這和我以前研究的題⽬是相關的。(2). 最早在國內並沒有MRI對比劑之相關研

究。」王教授認為研究最重要的是要創新，可以做基礎研究抑或應⽤研究，希望能應⽤在轉譯醫

學。⾦屬錯化合物應⽤在⽣物上，即為⽣物無機。

化學研究基本上是以五年為⼀個週期，慢慢從影像

醫學進入到分⼦影像。分⼦影像可以應⽤在前美國

歐巴⾺總統提過的精準醫療（ p r e c i s i o n 

medicine），也就是說，可以透過這個⽅法可以

找出病⼈是罹患癌症或疾病。分⼦影像，可以看到

分⼦或細胞的層級。當某⼀個癌細胞或受體

(receptor)開始過度表現的時候可及時發現，這可

應⽤於疾病早期診斷。
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位於交⼤的實驗室

『研究最重要
的是要創新』
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跨領域


王教授給了我們⼀些建議：既然就讀醫藥化學系，最基本的四個基礎科⽬：無機、有機、分析、物

化⼀定要唸好，如果基礎讀的好，才可以延伸到其他領域，醫藥、材料、⽣科等等都可以。以王教

授為例，雖然他畢業於化學系，但是現在跑到⽣科系領域，不外乎就是要把基礎打好才有辦法去其

他領域。王教授也⿎勵我們，如果學校有開⼀些跨領域的課程，可以踴躍修課，以後進入職場可以

更容易應對。例如，⽬前交⼤有開設⼀些跨領域學程，a學院的學⽣可以跨修b學院的學程。


同時也推薦我們學習程式語⾔，這是每個職場都需要的⼯具。因為現在有很多

東⻄都跟程式語⾔有關，假設要做醫藥的研究或開發、老藥新⽤，甚⾄是數種

不同的藥要搭配多少比例合成⼀種藥，都需要程式語⾔。⽽且現在⼈⼯智慧亦

愈來愈盛⾏，這些都需要這種知識。


業餘與休閒時間


⼤部分的時間王教授都在從事研究，在業餘時間則是和不同科系的老師⼀起交流，這樣就能夠發想

更多研究的⽅向。例如參與醫學或是跟不同領域的研討會，就可以得到新的想法。


在休閒時間王教授喜歡運動，或是邀約不同領域的朋友⼀同交換意⾒。像在清⼤，常常在會議後和

醫學系、⽣技系的老師、教授聊天，分享新知。 但王教授有說最為重要的是發現新的東⻄! 與他⼈

溝通是為了找到新的研究⽅向。


對於⾼醫的印象和最懷念的部分


⾼醫醫化系在王教授⼼裡的印象非常好，這個系的研究風氣極佳！當王教授在⾼醫⼯作的那段時光

裡，系上的老師和同仁們相處得⼗分融洽，能夠互相交流。也因為⾼醫很⼩，每個老師和同仁間互

動的頻率很⾼，時間很長。還有⼀位那時從教授實驗室畢業的學⽣，雖然⼀開始沒什麼⾃信，但畢

業後去了電⼦相關的⾯試，主考官說我為什麼要錄取你?那位學⽣只回了⼀句:「因為我能⼒很強!」

所以在實驗室不僅僅是學習專業知識，也是幫助在⽤功的同時找尋⾃⼰的⾃信⼼。
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『鞏固基礎
最重要』


